
Lateinische Grammatik



• Wortarten

Substantiv (Nomen)
Pronomen
Adjektiv
Adverb
Verb
Hilfsverb
Konjunktion……..



Satzteile
(syntaktische Funktion)

Subjekt
Objekt
Prädikat
Prädikatsnomen
Adverbiale



3 Sprachebenen

Form
(zB.Substantive : Nominativ, Singular, masculinum; 

Verben: 3.Person Plural Praesens)

Syntax
Semantik

(zB. kausal, temporal…..)



Konjugationen

Präsens Aktiv (L.1)

A-Konjugation E-Konjugation I-Konjugation
exspect -o appare-o      veni-o
voca- s mone- s
advoca- t habe- t

propera- mus
(propera- tis)
labora- nt                                                        veni-u-nt

Imperative

Sg.  propera ! tace ! veni !
Pl. propera-te !               tace- te ! veni-te !



A/O-Deklination; Form, Wortart, Satzteil (L.1)

A-Deklination O-Deklination
meist fem.! meist masc.!

Lydia Graeca est. Polydorus Graecus est.
Lydia serva est. Polydorus servus   est.

Lydia             Graeca              est.
Wortart: Nomen          Adjektiv Hilfsverb
Form: Nom.Sg.fem  Nom.Sg.fem     

3.Pers.Sg.Pr.
Syntaktische Funktion:    Subjekt Präd.nomen+ Hilfsverb

=Prädikat

Domina Polydorum         advocat.
Nomen     Nomen Verb

Nom.Sg.fem.    Akk.Sg.masc.    3.Ps.Sg.Pr.
Subjekt Objekt Prädikat



L.1,2,3,5:  esse - sein
Präsens Imperfekt Perfekt Futur 1
sum eram                fu-i er-o
es eras fu-isti                  er-is
est erat fu-it                     er-it
sumus eramus fu-imus er-imus
estis eratis fu-istis                er-itis
sunt erant fu-erunt er-unt
ich bin.. ich war… ich bin gewesen  i.werde sein

es! sei !
es-te ! seid !



L.3, 5:    posse – können (aus: pot/pos + esse)

Präsens Imperfekt Perfekt
pos-sum pot-eram pot-u-i
pot-es pot-eras pot-u-isti
pot-est pot-erat pot-u-it
pos-sumus  pot-eramus pot-u-imus
pot-estis pot-eratis pot-u-istis
pos-sunt pot-erantpot-u-erunt
ich kann.. ich konnte.. ich habe 
gekonnt..

Futur 1:
pot-ero pot-erimus
pot-eris      pot-eritis
pot-erit pot-erunt



lectio secunda
Ergänzungen zur O-Deklination

Neutra der O-Deklination Substantive der O-Dekl- auf -er

vin-um vin- a puer puer-i

vin-i vin-orum puer-i puer-orum

vin-o vin-is puer-o puer-is

vin-um vin-a puer-um puer-os

vin-o vin-is puer-o puer-is

Nominativ=Akkusativ auch Ausstoßen des e möglich

bei allen Neutra !!!! magister, magistri,magistro….



Adjektiv + Substantiv
Das Adjektiv stimmt mit dem zugehörigen Substantiv in

Kasus, Numerus und Genus überein
= KNG-Kongruenz

serv-us magn-us auch:  servus meus
serv-i    magn-i…. servi mei…

serv-a   magn-a serva nostra
serv-ae magn-ae… servae nostrae

vin-um bon-um vinum vestrum
vin-i     bon-i…… vini vestri….

(Substantiv + Possessivpronomen)



Imperfekt = (e)ba

A-Konjugation E-Konjugation I-Konjugation
voca-ba-m habe-ba-m  audi-eba-m           
voca-ba-s habe-ba-s           audi-eba-s
voca-ba-t habe-ba-t audi-eba-t
voca-ba-mus habe-ba-mus      audi-eba-mus
voca-ba-tis habe-ba-tis         audi-eba-tis
voca-ba-nt habe-ba-nt         audi-eba-nt



Das Perfekt Aktiv   (1)

Wird gebildet, indem ich an den Stamm ein
Perfektzeichen (oder Morphem) anhänge

-v- oder -u-
und daran folgende Personalendungen:

-i, -isti, -it, -imus, -istis, -erunt
Beispiele:
A-Konjugation:   voca-v-i
E-Konjugation:    hab- u- i
I-Konjugation:     audi-v-i

Die Verben der A-Deklination haben meist v-Perfekt !



Das Perfekt Aktiv (2)

A-Konjugation E-Konjugation I-Konjugation
voca-v-i hab-u-i audi-v-i
voca-v-isti hab-u-isti audi-v-isti
voca-v-it hab-u-it audi-v-it
voca-v-imus hab-u-imus audi-v-imus
voca-v-istis hab-u-istis audi-v-istis
voca-v-erunt hab-u-erunt audi-v-erunt

ich habe gerufen ich habe gehabt    ich habe gehört



L.4: Das Perfekt Aktiv (3)

Außer –u- und –v- gibt es noch andere Perfektstamm-
Zeichen:

-s-: dicere, o, dixi (= c+s)

-Dehnung facere, io, feci

- Reduplikation discere,o didici

-ohne Veränderung reprehendere,o,reprehendi



L. 3, 4, 5: ire - gehen

Präsens Imperfekt Perfekt Futur 1
e-o i-ba-m i-i i-b-o
i-s i-ba-s (isti) i-isti i-bi-s
i-t i-ba-t i-it i-bit-
i-mus i-ba-mus i-imus i-bi-mus
i-tis i-ba-tis (istis) i-istis i-bi-tis
e-unt i-ba-nt i-erunt i-bu-nt
ich gehe     ich ging ich bin               i.werde gehen

gegangen
Imperative:
i !     gehe !                 
i-te ! geht !                



L.4
Konsonantische Konjugation: dicere - sagen

Präsens Imperfekt Perfekt

dic-o dic-eba-m dix-i
dic-i-s dic-eba-s dix-isti
dic-i-t dic-eba-t dix-it
dic-i-mus dic-eba-mus dix-imus
dic-i-tis dic-eba-tis dix-istis
dic-u-nt dic-eba-nt dix-erunt

dic !
dic-i-te !



L.4
Gemischte Konjugation: cupere – wünschen

(auch „kurzvokalisch i“ gennant)

Präsens Imperfekt Perfekt

cup-i-o cup-i-eba-m cup-i-v-i
cup-i-s cup-i-eba-s cup-i-v-isti
cup-i-t cup-i-eba-t cup-i-v-it
cup-i-mus cup-i-eba-mus cup-i-v-imus
cup-i-tis cup-i-eba-tis cup-i-v-istis
cup-i-u-nt cup-i-eba-nt cup-i-v-erunt



L.4,5:
Die A-Deklination wird auch 1.Deklination genannt,

die O-Deklination 2.Deklination.
Es gibt auch eine 3.Deklination: sie wird eingeteilt in:

Konsonantische D. i-D. Gemischte D.
rex
reg-is
reg-i
reg-em
reg-e

reg-es
reg-um
reg-ibus
reg-es
reg-ibus



L4:
Auch bei der 3.Deklination gibt es Neutra

Konsonantische D. i-D. Gemischte D.
tempus
tempor-is
tempor-s
tempus
tempor-e

tempor-a
tempor-um
tempor-ibus
tempor-a
tempor-ibus



L 4
Kasusfunktionen:

Der Dativ

1. Dativus possessoris 
Semantische F.: Gibt den Besitzer an:Wem ist/gehört ?
Syntaktische F.: Prädikatsnomen

Villa Marco est.   - Dem M. ist (=gehört) ein Landhaus
M. hat ein Landhaus.



L.4
Kasusfunktionen: Der Ablativ

Syntaktische Funktion: Adverbiale
1. abl.instrumentalis

Mittel, Werkzeug: womit ? Wodurch ?
multis proeliis pacare; verbis fatigare

2. abl.loci
Ortsangabe: wo ?
in schola, Romae

3. abl.temporis
Zeitangabe: wann ?
in saeculo nostro

4. abl.separativus
Trennung: woher ?



L. 5: Das Futur 1 (1)
-b-, -bi-, -bu-

A-Konjugation E-Konjugation
voca-b-o habe-b-o
voca-bi-s habe-bi-s
voca-bi-t habe-bi-t
voca-bi-mus habe-bi-mus
voca-bi-tis habe-bi-tis
voca-bu-nt habe-bu-nt



L.5: Das Futur 1 (2)
-a- -e-

I-Konjug. Konsonantische K. Gemischte K.
veni-a-m dic-a-m cup-i-a-m
veni-e-s dic-e-s cup-i-e-s
veni-e-t dic-e-t cup-i-e-t
veni-e-mus dic-e-mus cup-i-e-mus
veni-e-tis dic-e-tis cup-i-e-tis
veni-e-nt dic-e-nt cup-i-e-nt



L 5: Das Futur 1 (3)

ire esse posse

i-b-o ero pot-ero
i-bi-s eris pot-eris
i-bi-t erit ……….
i-bi-mus erimus
i-bi-tis eritis
i-bu-nt erunt



L 6:

E-Deklination Gemischte Deklination

re-s urbs civis
re-i urb-is civ-is
re-i urb-i civ-i
re-m urb-em civ-em
re urb-e civ-e

re-s urb-es civ-es
re-rum urb-ium civ-ium
re-bus urb-ibus civ-ibus
re-s urb-es civ-es
re-bus urb-ibus civ-ibus



L 6: A.c.i (1)
(Accusativ cum infinitivo)

Audio: Avis cantat. Ich höre: Der Vogel singt

Audio  avem cantare Ich höre den Vogel singen.
= Akk. =Infinitiv Ich höre, dass der Vogel singt.

wird im dt. wird im dt.
Satz:Subjekt    Satz konjugiert

heißt deshalb:
Subjektsakkusativ





L 6: Aci (2)

Remus videt: Romulus muros aedificat.
Remus sieht: Romulus baut Mauern

Remus videt          Romulum         muros          aedificare.
Remus sieht, dass Romulus        Mauern           baut.

Subjektsakkusativ    Objektsakk.    

Auslöser des aci:
- verba dicendi (dicere…)
- verba sentiendi (videre…)
- verba affectus (dolere…)
- unpersönliche Ausdrücke (decet….)



L 6: aci (3)
Zeitverhältnis im aci

Der Infinitiv drückt aus, in welchem zeitlichen 
Verhältnis  die Handlung des aci zu der Handlung des 
Hauptsatzes steht.

Infinitiv Praesens: beide Handlungen verlaufen 
gleichzeitig:

Video Marcum librum legere.
Ich sehe, dass Markus ein Buch liest.

Infinitiv Perfekt: Die Handlung, die im aci beschrieben 
wird, liegt zeitlich vor der Handlung des Hauptsatzes.

Scio Marcum heri librum legisse.
Ich weiß, dass Markus gestern ein Buch gelesen hat.



L 7: das Partizip Perfekt Passiv (PPP)

wird gebildet, indem man –tus, a, um  an den 
Praesens-Stamm anhängt (ist also veränderlich !):

voca-tus,a,um
deutsch: gerufen

leider gibt es sehr viele unregelmäßige
PPP‘s !!!!!!

zB: gestus,a,um – getragen
iussus,a, um –befohlen

Man braucht das PPP um folgende Tempora zu bilden:
Perfekt, Plusquamperfekt und Futur 2 Passiv

Infinitiv Perfekt Passiv
(und später: abl.abs und PC!)



L 7: Perfekt und Plusquamperfekt Passiv

Wird gebildet aus dem PPP und einer Form von esse

Perfekt Passiv Plusquamperfekt Passiv

vocatus,a, um sum vocatus, a, um eram
vocatus,a, um  es vocatus, a, um eras
vocatus,a, um  est vocatus, a, um erat

vocati,ae,a   sumus vocati, ae, a eramus
vocati,ae,a   estis vocati, ae, a eratis
vocati,ae,a   sunt vocati, ae, a erant

ich bin gerufen worden ich war gerufen worden



L 7: Stammformen der Verben
gerere  = Infinitiv Praesens Aktiv

gero =  1.Person Singular Praesens Aktiv
von dem Praesens-Stamm ger- werden abgeleitet:

Praesens, Imperfekt und Futur 1, Aktiv + Passiv

gessi =   1.Person Singular Perfekt Aktiv
von dem Perfekt-Aktiv-Stamm gess- werden abgeleitet:

Perfekt, Plusquamperfekt und Futur 2 Aktiv

gestum = Partizip Perfekt Passiv    (PPP)
mit einer Form von esse:

Perfekt, Plusquamperfekt und Futur 2 Passiv



L 7: Die Infinitive

Gleichzeitigkeit:
Infinitiv Praesens Aktiv:    
vocare        habere     audire     gerere          capere
Infinitiv Praesens Passiv:   
vocar-i haber-i audir-i ger-i cap- i
(gerufen….werden)
Vorzeitigkeit:
Infinitiv Perfekt Aktiv:        
voca-v-isse hab-u-isse audi-v-isse gess-isse cep-isse
(gerufen….. haben)
Infinitiv Perfekt Passiv:       
vocatum esse  habitum esse   auditum esse

gestum esse            captum esse
(gerufen….worden sein)



L 7: Plusquamperfekt Aktiv (1)

wird gebildet aus dem Perfekt-Aktiv-Stamm und dem        

A-Konjugation E-Konjugation I-Konjugation
voca-v-eram hab-u-eram audi-v-eram
voca-v-eras hab-u-eras audi-v-eras
voca-v-erat hab-u-erat audi-v-erat

voca-v-eramus    hab-u-eramus audi-v-eramus
voca-v-eratis hab-u-eratis audi-v-eratis
voca-v-erant hab-u-erant audi-v-erant

ich hatte gerufen ich hatte gehabt    ich hatte gehört



L 7: Plusquamperfekt Aktiv (2) 

3. Konjugation:
konsonantische:     gess-eram….
gemischte: cep-eram….

ire: i-eram
esse:  fu-eram
posse: potu-eram

Das PQ beschreibt eine Handlung, die vorzeitig zu einer 
anderen Handlung in der Vergangenheit (Perfekt oder 

Imperfekt) liegt



L 8: Präsens, Imperfekt und Futur 1 Passiv (1)
die Endungen lauten:

-(o)r, -ris, -tur, -mur, -mini, -ntur

A-Konjugation
Präsens                        Imperfekt Futur 1
voc-or voca-ba-r voca-b-or
voca-ris voca-ba-ris voca-be-ris
voca-tur voca-ba-tur voca-bi-tur
voca-mur voca-ba-mur voca-bi-mur
voca-mini voca-ba-mini voca-bi-mini
voca-ntur         voca-ba-ntur voca-bu-ntur

E-Konjugation:
habe-or habe-ba-r habe-bo-r
habe-ris habe-ba-ris habe-be-ris



L 8: Präsens, Imperfekt und Futur 1 Passiv (2)

Präsens Imperfekt Futur 1

I:       audi-or audi-eba-r audi-a-r
audi-ris audi-eba-ris audi-e-ris
audi-tur audi-eba-tur audi-e-tur
audi-mur audi-eba-mur audi-e-mur
audi-mini audi-eba-mini audi-e-mini
audi-u-ntur audi-eba-ntur audi- e-ntur

Kons:  duc-or duc-eba-r… duc-a-
r….

duc-e-ris
duc-i-tur....

Gem: cap-i-or cap-i-eba-r…. cap-i-a-r….
cap-e-ris
cap-i-tur….



L 8: Pronomina
is, ea, id (p.50) 1. Demonstrativpronomen:

dieser, diese, dieses
2. Personalpronomen:

er, sie, es
3. Genitiv (eius, eorum, earum):

Possessivpronomen, nicht-reflexiv
sein(e), ihr(e)

Relativpronomen
qui, quae, quod
(p.52) welcher, welche, welches;

der, die, das

Personalpronomen, reflexiv
sui (Gen) seiner
sibi(Dat.) sich
se (Akk) sich
a se ,secum (Abl.) von sich , mit sich



L 9: die i-Deklination

zur i-Deklination gehören die –ar, -e, -al – Wörter (neutra)
(exemplar,is, n;  mare,is,n;  animal,is,n)

Singular Plural

N.   animal animal-ia
G.   animal-is animal-ium
D.   animal-i animal-ibus
A.   animal animal-ia
A. animal-i animal-ibus

und einige Substantive 

N.   turris turr-es
G.   turr-is turr-ium
D.   turr-i turr-ibus
A.   turr-im turr-es
A.   turr-i turr-ibus



L 9: Übersicht über die 3.Deklination
(Endungen der Neutra in Klammer)

Konsonantische D.      i-Deklination Gemischte D.
S i n g u l a r

N:
G:  -is -is -is
D:  -i -i -i
A:  -em    (wie Nom) -im (wie Nom)         -em     
A:  -e -i -e

P l u r a l
N:  -es          (-a) -es (-ia) -es (-ia)
G:  -um -ium -ium
D:  -ibus -ibus -ibus
A:  -es (-a) -es (-ia) -es (-ia)
A:  -ibus -ibus -ibus



L 9: Adjektive (1)

A- und O-Deklination
S i n g u l a r

m           f          n                         m       f                n  
N:laetus   laeta      laetum miser      misera      miserum
G:laeti      laetae    laeti              miseri     miserae    miseri
D:laeto     laetae    laeto misero    miserae    misero
A: laetum  laetam  laetum miserum  miseram   miserum
A:laeto      laeta     laeto misero    misera       misero

P l u r a l
N:laeti       laetae       laeta miseri    miserae     misera
G:laetorum laetarum laetorum    miserorum miserarum

miserorum
D:laetis    laetis      laetis miseris    miseris      miseris
A:laetos   laetas     laeta miseros    miseras    misera
A:laetis     laetis     laetis miseris     miseris     miseris



L 9: Adjektive (2)

der 3. Deklination
S i n g u l a r

m f n
N:    sapiens                    sapiens                sapiens
G:    sapientis sapientis              sapientis
D:    sapienti sapienti               sapienti
A: sapientem sapientem sapiens
A:    sapienti sapienti sapienti

P l u r a l
N:   sapientes sapientes sapientia
G:   sapientium sapientium sapientium
D:   sapientibus              sapientibus          sapientibus
A:   sapientes                 sapientes             sapientia
A:   sapientibus sapientibus          sapientibus



L 10: Adjektive 
der 3.Deklination (3)

Es gibt
Adjektive mit Adjektive mit Adjektive mit
einer Endung zwei Endungen drei Endungen

im Nominativ:

ingens (m+f+n) facilis (m+f), celer (m)
facile (n)               celeris (f)

celere (n)

ingens,ntis                  facilis,e              celer,celeris,celere



L 9/10: Das PPP (Partizip Perfekt Passiv)

Das PPP bildet mit einer Form von esse die Tempora

Perfekt Passiv : vocatus, a, um sum
(ich bin gerufen worden)

Plusquamperfekt Passiv: vocatus,a um  eram
(ich war gerufen worden)

(Futur II Passiv : vocatus,a,um ero
ich werde gerufen worden sein)

Beispiele:
Europa rapta est.   Puer raptus est.   Donum raptum est.    
und im aci:    Scimus Europam raptam esse.



L 9/10: Das PPP als PC
(participium coniunctum – „verbundenes Partizip“)

PC als Attribut
Europa rapta…
Europa a Iove rapta…
Europa a Iove rapta nobis nota est.
Deutsch: wörtlich oder Relativsatz

PC als Praedikativum
Europa a Iove rapta   misera erat.
(Europa, quod a Iove rapta erat,        misera erat.)
(Europa, postquam a Iove rapta est, misera erat.)
Europa a Iove relicta spem non dimisit.
(Europa, quamquam a Iove relicta erat, spem non 

dimisit.) 

Deutsch: Temporal-, Kausal-, Konzessiv-, 
Konditional-, oder Modalsatz



L 9/10: Übersetzung des PC 

Ariadne amore capta Theseo filum dedit.

Ariadne gab Theseus einen Faden,
nachdem (PPP!) sie von Liebe gepackt worden war.

(besser: weil sie….)

Theseus labyrinthum intrans filum manu tenet.
Während (PPA !) Theseus das Labyrinth betritt, 

hält er den Faden in der Hand.



L 10/11: das PPP als Teil des abl.abs.
(ablativus absolutus – „losgelöster“ Ablativ)

Minotauro occiso Athenienses ludos paraverunt.

Nachdem der Minotaurus getötet worden war, 
veranstalteten die Athener Spiele.

Der abl.abs. besteht aus
Nomen im Abl.(=Beziehungswort) + Partizip im Abl.

Das Beziehungswort hat keine syntaktische Funktion im 
Satz !



L.11: Übersetzung des abl.abs.

Minotauro occiso

Nachdem (PPP!) 

der Minotaurus 
(Beziehungswort wird zum Subjekt des Nebensatzes)

getötet worden war
(Partizip wird zum Prädikat des Nebensatzes –

Achtung auf das Zeitverhältnis !)



L 10/11: PC und abl.abs.

Tres gallinae a Maximo Mauritioque necatae ex arbore 
pendent. (PC)

Gallinis necatis vidua Bolte magna voce clamat:
„Heu! Eheu !“ (abl.abs.)

-----------------------

Magna voce clamans vidua Bolte gallinas de arbore 
desecat. (PC)

Gallinis ex arbore pendentibus Maximus Mauritiusque 
viduam Bolte exspectant. (abl.abs.)



L.11: Das PPA
(Partizip Praesens Aktiv)

-ns    -nt
A-Konjugation : lauda –ns lauda-nt-is     (lobend)

E-Konjugation : habe – ns habe-nt-is     (haltend)

kons.Konjugation:  dic-e-ns dic-e-nt-is (sagend)

i-Konjugation:     audi-e-ns audi-e-nt-is    (hörend)

gem.Konjugation:  cap-i-e-ns cap-i-e-nt-is (fassend)



L 11: Deklination des PPA
(gemischte Dekl. – wie „sapiens“)

S i n g u l a r
m f n

N:    vocans                     vocans                  vocans
G:                                     vocantis
D:                                      vocanti
A: vocantem vocantem vocans
A:    vocante (i) vocante(i) vocante (i)

P l u r a l
N:   vocantes vocantes vocantia
G:                                    vocantium 
D:                                      vocantibus
A:   vocantes                     vocantes             vocantia
A:                                      vocantibus



Konjunktiv Praesens (1)
Aktiv:
A-Konjugation E-Konjugation I-Konjugation

voc-e-m habe-a-m  audi-a-m           
voc-e-s habe-a-s             audi-a-s
voc-e-t habe-a-t audi-a-t
voc-e-mus habe-a-mus        audi- a-mus
voc-e-tis habe-a-tis          audi-a-tis
voc-e-nt habe-a-nt            audi-a-nt

Passiv:
voc-e-r habe-a-r audi-a-r
voc-e-ris habe-a-ris audi-a-ris……



Konjunktiv Praesens (2)

Aktiv :
Konsonantische K. Gemischte K.    

dic-a-m cup-i-a-m
dic-a-s cup-i-a-s
dic-a-t cup-i-a-t

dic-a-mus cup-i-a-mus
dic-a-tis cup-i-a-tis
dic-a-nt cup-i-a-nt

Passiv:
dic-a-r cup-i-a-r
dic-a-ris cup-i-a-ris……



Konjunktiv Imperfekt

Infinitiv + Endung
Aktiv:
vocare-m habere-m audire-m dicere-m cupere-m
vocare-s habere-s audire-s dicere-s cupere-s…
Ich würde rufen

Passiv:
vocare-r habere-r      audire-r      dicere-r cupere-r..
Ich würde gerufen werden



Konjunktiv Plusquamperfekt

Aktiv:
vocav-isse-m habu-isse-m audiv-isse-m
vocav-isse-s habu-isse-s audiv-isse-s
(ich hätte gerufen)

dix-isse-m cupiv-isse-m

Passiv:
vocatus,a,um essem (ich wäre gerufen worden)
vocatus esses……
habitus,a,um essem 
auditus,a,um essem
dictus,a,um essem
cupitus,a,um essem



Konjunktiv Perfekt

Aktiv:
voca-v-eri-m Ich möge gerufen haben
voca-v-eri-s         
voca-v-eri-t (habu-eri-m, audiv-eri-m,
voca-v-eri-mus              dix-eri-m, cupiv-eri-m..)
voca-v-eri-tis
voca-v-eri-nt

Passiv:
vocatus,a,um sim   ich möge gerufen worden sein
vocatus,a,um sis…
(habitus,a,um sim, auditus,a,um sim, dictus,a,um sim,
cupitus,a,um sim….)



Konjunktive von esse

Praesens:   sim, sis, sit, simus, sitis, sint 
(ich möge sein)

Imperfekt: essem, esses, esset, essemus, essetis, essent
(ich wäre, würde sein)

Perfekt: fuerim, fueris fuerit, fuerimus, fueritis, fuerint
(ich möge gewesen sein)

Plusquamperfekt: fuissem, fuisses, fuisset, fuissemus, 
fuissetis, fuissent

(ich wäre gewesen, würde gewesen sein)


